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Поезд Победы идёт на ВостокЮрий ПЕТУХОВ
На железнодорожном вок-
зале Екатеринбурга про-
шла встреча историческо-
го эшелона «Поезд идёт на 
Восток». Жителям и гостям 
уральской столицы уда-
лось побывать внутри ра-
ритетного паровоза, послу-
шать песни военных лет 
и почувствовать атмосфе-
ру мая 1945 года, когда на 
вокзалах радостно встре-
чали солдат. Желающих встретить По-езд Победы оказалось слиш-ком много. Екатеринбуржцы под завязку заполнили плат-форму, к которой подъехал исторический эшелон. Неко-торые стояли буквально на краю платформы, на рассто-янии вытянутой руки от про-езжающего мимо паровоза. Когда поезд наконец остановился, радостные го-

сти бросились осматривать его со всех сторон. Кто-то спустился с платформы и фо-тографировался. В ретро-поезд включены вагон-ап-тека-операционная, солдат-ская теплушка, офицерский вагон, а также открытые платформы с военной техни-кой и платформа-сцена. Ма-мы с детьми пытаются по-пасть внутрь стилизованных вагонов. Кому-то больше ин-тересны образцы артилле-рийских пушек времён Ве-ликой Отечественной войны, которые вёз состав. Артисты в костюмах устро-или для гостей танцевальное представление. На протяже-нии всего мероприятия с ваго-на-сцены исполнялись песни военных лет: «Катюша», «Три танкиста», «Священная вой-на» и другие. И, конечно же, звучал «День Победы». В Екатеринбурге «Поезд Победы» простоял несколь-
ко часов, после чего двинул-ся дальше на восток. В суб-боту, 8 мая, он сделает оста-новку на станции Богдано-вич (с 11:30 до 15:30). В День Победы исторический эше-

лон прибудет в Камышлов (с 12:00 до 14:00), после чего отправится в Тюменскую об-ласть и Ханты-Мансийский автономный округ – Югру.Название акции, которую 
уже не первый год проводит Свердловская железная доро-га, отсылает к фильму режис-сёра Юлия Райзмана, снято-го в 1947 году.

Свердловские аграрии опасаются повторения засухиРудольф ГРАШИН
На Среднем Урале в разгаре 
весенние полевые работы. 
Как сообщили в министер-
стве агропромышленного 
комплекса и потребитель-
ского рынка Свердловской 
области, весенний сев идёт 
сейчас во всём регионе – за-
сеяно уже более 20 тысяч 
гектаров. Многие сельскохозяй-ственные организации при-ступили к посевной кампа-нии ещё в конце апреля – это-му способствовала хорошая погода, установившаяся в ре-гионе. Так, по данным мини-стерства агропромышленно-го комплекса и потребитель-ского рынка Свердловской области, на конец апреля бо-лее 10 процентов зерновых культур посеяли хозяйства Богдановичского и Сухолож-ского городских округов, ак-тивно вели сев аграрии Бе-лоярского, Каменского, Ар-

тинского городских округов, Ирбитского муниципального образования. – Мы начали сеять 27 апреля, почти в то же время, как и в прошлом году, тем-
пы работ неплохие, – сказал главный агроном ирбитского сельскохозяйственного про-изводственного кооперати-ва «Килачевский» Владимир 
Шарапов.

Помимо зерновых и мор-кови, во многих сельхозпред-приятиях уже сеют кукуру-зу, садят картофель – за пер-вую майскую пятидневку ве-сенние полевые работы в ре-гионе развернулись в полную силу. – На начало мая яровой сев проведён на 23 тысячах гектаров, в том числе зер-новые культуры посеяны на площади 17 тысяч гектаров, технические культуры – 2,5 тысячи гектаров, картофелем уже занято 216 гектаров, ово-щами открытого грунта – 313 гектаров, – отметил министр агропромышленного ком-плекса и потребительского рынка Свердловской области 
Артём Бахтерев. – Парал-лельно с севом аграрии про-должают подкормку озимых культур и многолетних трав.По словам министра, в 2021 году посевные площади в Свердловской области уве-личатся и составят 771 тыся-чу гектаров. Площадь ярово-

го сева планируется в объёме 470,6 тысячи гектаров. Для сравнения – в 2020 году она составила 465,4 тысячи гек-таров – почти на 5 тысяч гек-таров меньше. Расширение посевных площадей прои-зойдёт за счёт зерновых, тех-нических культур и кукуру-зы, возделываемой на корм скоту. А вот овощей открыто-го грунта наши аграрии пла-нируют посеять меньше: от их выращивания отказыва-ются мелкие хозяйства, не выдерживая конкуренции с крупными предприятиями. Вдобавок в прошлом году из-за засухи сильно пострада-ли посевы моркови, располо-женные на полях без полива, что также сказалось на пла-нах по работе с этой культу-рой. Но темпы сева именно моркови в этом году почти в два раза опережают прошло-годние.– Это связано с тем, что многие хотят подстраховать-ся и посеять морковь как 

можно раньше, – говорит ди-ректор сельскохозяйственно-го предприятия «Картофель»
Игорь Картузов. – С той же целью применяют разные ва-рианты сева: в гребень, на ровной поверхности, в низи-не, на склоне. Всё это делает-ся для того, чтобы «поймать» влагу и избежать повторения того, с чем мы столкнулись в 2020 году, когда потеряли значительные посевы морко-ви из-за засухи. Кстати, опасения, что ны-нешний год вновь будет за-сушливым, во многом застав-ляют аграриев ускорить про-ведение посевных работ. По-ка в почве достаточно влаги, и это даёт шанс именно ран-ним посевам.
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

ЛЮДИ НОМЕРА

Михаил Хорьков

Егор Ахманаев

Павел Прилучный

Начальник аналитическо-
го отдела Уральской пала-
ты недвижимости сообщил, 
что во многих новостройках 
Екатеринбурга  мест в пар-
кингах хватит только каж-
дому шестому.

  II

20-летний первоуральский 
хоккеист, ставший в минув-
шем сезоне лучшим бомбар-
диром «Уральского трубни-
ка», продолжит карьеру в 
московском «Динамо».

  IV

Актёр, известный по телесе-
риалам, предстал в фильме 
«Девятаев» в неожиданном 
образе героя Великой Оте-
чественной войны.
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Всё чаще на севе применяют комбинированные агрегаты, 
позволяющие одновременно готовить почву, заделывать 
в неё семена и вносить минеральные удобрения
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К 2030 году уровень газификации 
российских регионов вырастет 

более чем на 10 процентов и достигнет 
82,9 процента, а граждане получат 

возможность подключаться к сетям 
быстрее и с меньшими затратами.
Михаил МИШУСТИН, председатель Правительства России

ЦИТАТА ДНЯ

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ СТАРТУЕТ РАЗДАЧА ГЕОРГИЕВСКИХ ЛЕНТ

Как сообщили в департаменте информполитики Свердлов-
ской области, акция «Георгиевская лента» стартовала вчера 
и продлится по 9 мая включительно. «Волонтёры Победы», 
представители Регионального центра патриотического вос-
питания и общественники передадут свердловчанам 5 ты-
сяч символов Победы.

В Екатеринбурге Георгиевскую ленту можно получить 
на ул. Вайнера, возле ТЦ «Пассаж», около храма Большой 
Златоуст, на площади Труда, возле памятника Татищеву и 
де Геннину. Известно, что добровольцы также будут распро-
странять ленты в Алапаевске, Серове, Каменске-Уральском, 
Белоярском, Нижнем Тагиле.

По данным пресс-службы администрации Нижнего Таги-
ла, ещё 15 тыс. лент раздадут представители МОО «Волонтё-
ры Нижнего Тагила». Акция пройдёт с 6 по 8 мая на Театраль-
ной площади, площади Славы, у ТЦ «КИТ», возле Монумента 
памяти горнякам, по адресу ул. Металлургов, 20.

ОТКЛЮЧЕНИЕ ОТОПЛЕНИЯ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ НАЧНЁТСЯ С 11 МАЯ

Сначала батареи остынут в жилых домах, а затем в соц-
объектах – больницах, школах, детсадах, домах престарелых.

Постановление об окончании отопительного сезона 
в столице Урала вчера подписал градоначальник Алексей 
Орлов.

Как уточнили в пресс-службе мэрии, в межотопи-
тельный период организации коммунального комплек-
са для проверки механической прочности и плотности 
трубопроводов проведут опрессовки. Графики опрессо-
вок будут опубликованы на официальном портале Екате-
ринбурга.

oblgazeta.ru

ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ

Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом Департамента информационной 

политики Свердловской области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения информационных 

материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых 

функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской 

области, к социально значимой информации».

Уважаемые подписчики! 
Если вам не доставили «Областную газету», 

позвоните, пожалуйста, 
на бесплатный номер 

8-800-30-20-455

СЕГОДНЯ – ДЕНЬ РАДИО

Уважаемые радиожурналисты и работники связи!
Поздравляю всех сотрудников и ве-

теранов отрасли с профессиональным 
праздником – Днём радио!

Этот праздник мы отмечаем 
именно в тот день, когда в 1895 году 
наш выдающийся земляк Александр 
Степанович Попов осуществил пер-
вый в мире сеанс радиосвязи. Изо-
бретение радио послужило отправной 
точкой для тех кардинальных изменений, 
которые пришли в нашу жизнь с развитием телекоммуникацион-
ных технологий и цифровизации.

Свердловская область – один из регионов-лидеров в развитии 
связи. Мы гордимся сильной уральской радиотехнической школой 
и высоким уровнем развития радио- и тележурналистики.

В минувшем году мы особенно остро ощутили значимость тру-
да работников связи. Из-за пандемии коронавируса по всей стра-
не был введён режим самоизоляции, дистанционной работы и учё-
бы. В этих условиях главными средствами социального общения 
стали Интернет, различные онлайн-сервисы и цифровые платфор-
мы. Они давали возможности для познавательной деятельности, 
деловых и социальных коммуникаций, досуга и развлечений, об-
щения с родными и близкими людьми. Радио- и тележурналисты 
вели большую работу по информированию уральцев об эпидемио-
логической ситуации, средствах профилактики коронавируса, клю-
чевых социально значимых событиях региона, страны и мира, внес-
ли весомый вклад в сохранение социальной стабильности, помог-
ли людям пережить трудный период и чувствовать свою включён-
ность в жизнь общества.

Благодарю всех работников отрасли связи, инженеров, радио-
журналистов за добросовестный труд, профессионализм, серьёз-
ный вклад в обеспечение устойчивого развития Свердловской об-
ласти, повышение качества жизни уральцев.

Желаю вам крепкого здоровья, счастья, творческого вдохно-
вения, хорошего настроения и дальнейших успехов в вашей ответ-
ственной и важной работе.

Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ
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Алексей САВРАСОВ
«Вечер»

Зинаида СЕРЕБРЯКОВА 
«На кухне. Портрет Кати»

Иван АЙВАЗОВСКИЙ
«Буря на море 
лунной ночью»

Иван КРАМСКОЙ
«Портрет М.М. Панова»

Рафаэль САНТИ
«Святое семейство»

В Нижнетагильский музей изобразительных искусств из Государственного Эрмитажа вернулась самая известная его картина – «Святое семейство», 
или как её называют жители города – «Тагильская мадонна», приписываемая кисти Рафаэля Санти. А пока произведение ещё находилось в Петербурге, 
депутаты Нижнетагильский городской думы предложили её… продать, чтобы решить проблемы музея. «ОГ» побывала в учреждении, 
чтобы понять, как могла сложиться такая ситуация

Тайны тагильской «кладовой»Как живёт музей, которому депутаты предложили продать шедевры

Встречая ретропоезд, можно хотя бы попытаться испытать те же эмоции, что были у стоявших на платформе в мае 1945-го
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Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом Департамента 
информационной политики Свердловской области 
от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев 
отнесения информационных материалов, 
публикуемых государственными учреждениями 
Свердловской области, в отношении которых функции 
и полно-мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской области, 
к социально значимой информации».

СТРОИТЕЛЬНАЯ БРИГАДА
ВЫПОЛНЯЕМ ВСЕ ВИДЫ РАБОТ

ВНИМАНИЕ!

ПЕНСИОНЕРАМ СКИДКИ до 23%!

РАБОТАЕМ БЕЗ ВЫХОДНЫХ!

8-922-298-56-22, Михаил
8-922-298-56-21, Роман

Со своим строительным материалом:
Дома, бани
Печи, колодцы
Теплицы
Крыши, сайдинг
Хозблоки, веранды
Заборы, ворота, калитки
Фундаменты-отмостки, внутренняя отделка
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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ НА ЗАВТРА

В программу включат дома, которые строились в военное 
и послевоенное время
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Почётному гражданину
Свердловской области,
Члену Общественной
палаты Свердловской области
Б.И. Колесникову

Уважаемый Борис Иванович!
Сердечно поздравляю Вас с 80-летием, желаю крепкого здоро-

вья, бодрости духа и неисчерпаемой жизненной энергии!
Вы встали у руля Свердловской железнодорожной магистрали в 

период бурных социально-экономических реформ и политических 
перемен 1990-х годов, взяв на себя огромную ответственность за 
управление этим сложным, хлопотным хозяйством, его перенастрой-
ку на рыночные рельсы. В этих условиях Вам удалось сохранить ка-
дровый и технический потенциал железной дороги, повысить эф-
фективность грузовых и пассажирских перевозок, укрепить репута-
цию нашего региона как крупного транспортного центра страны.

При Вашем участии был заложен крепкий фундамент для нынеш-
них успехов Свердловской железной дороги, успешной реализации 
многих масштабных проектов. От всей души благодарю Вас за много-
летнюю плодотворную работу, огромный вклад в развитие региона.

Всего самого доброго Вам и Вашим близким, счастья и благо-
получия!
С уважением, Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ

 

Какие дома включат в программу КРТ?Леонид ПОЗДЕЕВ
Правительство Свердловской 
области утвердило критерии 
для жилых домов, которые 
могут быть включены в про-
екты комплексного развития 
территорий (КРТ), сообщает 
департамент информацион-
ной политики региона.Комментируя этот до-кумент, глава регионально-го министерства строитель-ства и развития инфраструк-туры Михаил Волков подчер-кнул, что принятый област-ным парламентом закон о КРТ поможет принятию решения об обновлении изношенного и обветшавшего жилищного фонда. – Например, на Уралмаше, Эльмаше целые улицы застро-ены домами барачного типа. Они не признаны аварийными, но уже давно пришли в негод-ность, – отметил министр. – А в принятом постановлении опи-

саны признаки домов, которые могут быть включены в проект комплексного развития терри-тории. Это требование време-ни, мы должны быть готовы к тому, чтобы закон был актуа-лен многие годы.Комплексное развитие тер-ритории жилой застройки те-перь можно будет проводить в тех кварталах, где имеются не признанные аварийными од-но-, двух- и трёхэтажные жи-лые дома, введённые в эксплу-атацию до 1970 года, имею-

щие деревянные стены или де-ревянные перекрытия (таких только в Екатеринбурге более 1300).Документ позволяет вклю-чать в зону КРТ и территории с домами высотой до пяти эта-жей, если они построены в пе-риод с 1946-го по 1970 год. На это, независимо от года по-стройки, могут претендовать также деревянные дома высо-той до пяти этажей, изношен-ные на 60 процентов, а если они построены из других мате-

риалов – с износом 70 процен-тов и более. Гораздо больше шансов на попадание под програм-му у жильцов тех домов высо-той до пяти этажей, в которых отсутствуют централизован-ные водопровод, канализация или отопление. А также у про-живающих в домах, стоимость капремонта которых выше за-трат на их расселение.В любом случае оконча-тельное решение о вхождении в проект остаётся за собствен-никами жилья – необходимо, чтобы за это проголосовали бо-лее двух третей из них. Столь-ко же голосов «против» доста-точно для исключения дома из проекта.
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

QR-код позволит вам с помощью сканирующего 
оборудования (в том числе и фотокамеры мобильного 
телефона) найти документы, опубликованные на сайте 
http://www.pravo.gov66.ru

Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом Департамента информационной 
политики Свердловской области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения информационных 
материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых 
функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

      ДОКУМЕНТЫ
28 апреля на сайте www.pravo.gov66.ru официально опубликованы
Указы Губернатора Свердловской области
 от 28.04.2021 № 242-УГ «Об официальном использовании малого герба 
Свердловской области» (номер опубликования 30160);
 от 28.04.2021 № 243-УГ «О внесении изменения в состав Совета общественной 
безопасности Свердловской области, образованного Указом Губернатора Сверд-
ловской области от 27.11.1995 № 47» (номер опубликования 30161);
 от 28.04.2021 № 244-УГ «О внесении изменения в Указ Губернатора Свердлов-
ской области от 12.02.2021 № 58-УГ «О награждении знаком отличия Свердлов-
ской области «Совет да любовь» (номер опубликования 30164).
Постановления Правительства Свердловской области
 от 29.04.2021 № 248-ПП «Об утверждении Стратегии развития транспорт-
ного комплекса Свердловской области на период до 2035 года» (номер опу-
бликования 30166);
 от 29.04.2021 № 249-ПП «О внесении изменений в государственную про-
грамму Свердловской области «Развитие транспортного комплекса Свердлов-
ской области до 2024 года», утвержденную постановлением Правительства 
Свердловской области от 25.01.2018 № 28-ПП» (номер опубликования 30167);
 от 29.04.2021 № 250-ПП «О внесении изменений в Порядок предоставле-
ния из областного бюджета субсидий социально ориентированным неком-
мерческим организациям, реализующим проекты (программы, меропри-
ятия) в сфере образования и молодежной политики Свердловской обла-
сти, утвержденный постановлением Правительства Свердловской области от 
02.04.2020 № 207-ПП» (номер опубликования 30168).
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Вглядитесь в «Лица Победы»Татьяна БУРОВА
На улицах 44 городов Сверд-
ловской области появились 
312 постеров с портрета-
ми фронтовиков, здравству-
ющих и сейчас. Живых сол-
дат Великой Отечественной 
войны осталось немного, и 
с каждым днём их число со-
кращается. Тем ценнее про-
ект «Лица Победы», инициа-
тором которого стало мини-
стерство социальной поли-
тики Свердловской области. Мы стоим на перекрёстке улиц Токарей и Репина в Ека-теринбурге. В вышине, на фо-не майского голубого неба, на рекламной конструкции раз-мером три на шесть метров размещены чёрно-белое фрон-товое фото Михаила Ивано-
вича Коурова и его нынешний парадный портрет, а рядом – краткая информация о вете-ране Великой Отечественной войны.На фронт Михаил Коуров был призван весной 1944 го-да. Воевал в рядах истреби-тельного батальона в соста-ве Белорусского фронта. Под-разделение занималось за-чисткой шпионов и диверсан-тов, рвущихся из окружения немецких группировок. Дове-лось Михаилу Коурову бороть-ся и с националистическим подпольем в Литве. Он на-

граждён орденом Отечествен-ной войны II степени, медаля-ми «За боевые заслуги» и «За победу над Германией». После войны служил в органах вну-тренних дел, полковник ми-лиции в отставке. В Сысерти на улице Лени-на, возле дома номер 35 раз-мещён постер в честь фрон-товика Петра Филипповича 
Ушакова. В декабре 1942 года семнадцатилетний парниш-ка добился, чтобы с него сня-ли бронь и призвали в армию. После учёбы был направлен в Уральский добровольческий танковый корпус, воевал ав-томатчиком-десантником, за-тем был переведён в 35-й от-дельный дивизион крупнока-либерных пулемётов. Участво-вал в боях на Орловско-Кур-ской дуге, в Белоруссии, Поль-ше, Пруссии, дошёл до Берли-на. Был неоднократно ранен. Награждён двумя медалями «За отвагу», медалями «За взя-тие Кёнигсберга», «За осво-бождение Варшавы», «За взя-тие Берлина», «За победу над Германией», а также орденом Отечественной войны II сте-пени. После войны Пётр Уша-ков вернулся на малую роди-ну, успешно руководил мно-гими предприятиями, удосто-ен званий Почётного гражда-нина Сысерти и Сысертского района.  – Когда объявили конкурс 

за право реализовать проект «Лица Победы», областная об-щественная организация, объ-единяющая ветеранов орга-нов внутренних дел и вну-тренних войск, решила в нём участвовать, – рассказывает главный специалист по рабо-те с личным составом главно-го управления МВД России по Свердловской области, пол-ковник в отставке Сергей Зве-
рев. – Начальник главка гене-рал-лейтенант полиции Алек-
сандр Мешков поддержал идею. В итоге мы выиграли 

конкурс и взялись за дело. За-дача оказалась не из простых. Вместе с сотрудниками под-разделений минсоцполитики и муниципалитетов собирали информацию о фронтовиках, фотографии, подбирали ме-ста, где лучше разместить по-стеры.Кстати, на одном из посте-ров – на улице Крестинско-го в Екатеринбурге – разме-щены фото и информация об отце Сергея Александрови-ча, Александре Дмитриеви-че Звереве. В войну с четыр-

надцати лет он работал на за-воде, когда осиротел, запи-сался в школу юнг на Солов-ках, получил специальность боцмана, служил на Балтий-ском флоте. Потом вернулся в Свердловск.– Демонстрационный пе-риод проекта «Лица Победы» продлится с 1 мая по 1 ию-ня, – говорит Сергей Зверев. – Уральцы и гости наших горо-дов смогут увидеть лица ста-рых солдат, которые живут ря-дом с нами. К сожалению, мы смогли показать не всех фрон-товиков. Сейчас их осталось в живых больше, но со многими уже не удалось встретиться по причине их плохого самочув-ствия. 
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

Сергей Зверев с гордостью указывает на постер, где изображён 
его отец Александр Зверев
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  КСТАТИ
По данным министерства со-
циальной политики Сверд-
ловской области, сейчас в 
нашем регионе прожива-
ют 325 инвалидов Великой 
Отечественной войны, 335 
участников Великой Отече-
ственной войны.

Елизавета ПОРОШИНА
В Екатеринбурге вместе с ро-
стом объёмов вводимого жи-
лья обостряется проблема не-
хватки машино-мест в жи-
лых районах. Автомобилисты 
вынужденно паркуются на 
детских площадках, газонах 
и вдоль дорог, создавая не-
удобства своим соседям. Каза-
лось бы, логичным решением 
проблемы для жителей ново-
строек должны стать паркин-
ги, о планах появления ко-
торых застройщики обычно 
подробно рассказывают при 
продаже квартир. Вот только 
почему-то строятся они в по-
следнюю очередь, а машино-
мест в них в разы меньше, чем 
квартир. 

Покупка 
на миллионСколько мест сегодня прода-ётся в паркингах Екатеринбур-га – сказать сложно. Статистика по этому вопросу не ведётся. На сайтах популярных агрегаторов (ЦИАН, Авито, N1 и др.) выстав-лено от 400 до 850 объявлений (на каждом) о продаже машино-мест. Плюс значительное коли-чество таких объектов застрой-щики продают самостоятельно.  Цены на паркинги, как рассказа-ли «Облгазете» в Уральской па-лате недвижимости, существен-но не меняются последние пять лет: место в центре города в среднем стоит от 700 тысяч до 1 млн рублей, место в районах второго ценового пояса (Акаде-мический, Уралмаш и др.) – от 350 до 600 тысяч рублей. При этом стоимость паркингов в со-седних домах может различать-ся практически в полтора раза.«Облгазета» обратилась за разъяснением в несколько крупных строительных компа-

ний. Нам рассказали, что себе-стоимость таких объектов за-висит от стоимости земельного участка и затрат на возведение объекта и благоустройство тер-ритории. Но если строителям приходится работать со слож-ным грунтом, отведением воды или переносом коммуникаций, ценник растёт. Поэтому стои-мость парковочных мест вну-три одного жилого района мо-жет так сильно отличаться. Вряд ли потенциального покупателя однушки порадует перспектива выложить за ме-сто в паркинге ещё около чет-верти стоимости своей кварти-ры. Но даже если человек готов потратиться – не всегда ему это удаётся. – Сейчас во многих тер-
риториях наблюдается дис-
баланс: парковочных мест 
около 15 процентов от ко-
личества квартир. В отда-лённых от центра районах, где не очень хорошая обеспечен-ность общественным транс-портом, машино-мест в пар-кингах больше, – пояснил на-чальник аналитического отде-ла УПН Михаил Хорьков. – Но 

в защиту застройщиков нужно отметить, что владельцы квар-тир не особо стремятся при-обретать такие объекты в си-лу отсутствия финансовой воз-можности. 
Проблемные 
районыОказалось, что спрос на объ-екты зависит от места их рас-положения. Например, в «Груп-пе ЛСР» (в числе прочего воз-водят новостройки на Елизаве-те, в Мичуринском и Компрес-сорном) рассказали, что фикси-руют стабильный спрос на по-купку мест в наземных и под-земных паркингах. В «РСГ-Академическое» (развивает од-ноимённый район) отметили, что видят аналогичную тенден-цию. Более того – количество их покупателей, которые приобре-тают паркинг одновременно с покупкой квартиры, за послед-ний год стало на 30 процентов больше, а также выросло коли-чество покупок машино-мест с площадью, позволяющей хра-нить более одного автомоби-ля. При этом в «Атомстройком-

плексе», который возводит объ-екты в разных районах Екате-ринбурга, отмечают, что спрос на паркинги компании нерав-номерен и не растёт параллель-но со спросом на квартиры. А раз продажи небольшие – но-вых объектов появляется срав-нительно немного. И если, по заверениям за-стройщиков, большой пробле-мы с паркингами на окраинах города районах нет, то в райо-нах, расположенных недалеко от центра, она как раз стоит до-статочно остро. По крайней ме-ре, об этом «Облгазете» расска-зывают читатели. Среди них – 
Оксана Филюкова, которая за-ехала в жилой комплекс «Новая Ботаника» на Крестинского. – Первое время больших проблем с парковкой не было, но после того, как сдали третий и четвёртый дома, найти место нереально даже вдоль дороги, – рассказывает Оксана. – Суммар-но в наших домах более 1100 квартир, и у большинства семей есть автомобили. В итоге одним приходится парковаться в со-седних дворах, другим – арендо-вать паркинг в остановке от до-

ма. Часть автомобилей оставля-ют на парковке возле проходной бывшего ювелирного завода, которую недавно решили сде-лать платной. На 89 мест пре-тендовали 560 автомобилистов, так что проблему это не реши-ло. В этой ситуации паркинг да-же на 260 обещанных мест был бы весьма кстати, но его строи-тельство затягивается.  Тем временем своё право на паркинг продолжают отста-ивать жители ЖК «Авангард» и ЖК «Бриз» на улицах Раевско-го и Ирбитская – последняя сей-час заставлена настолько, что двум автомобилям трудно разъ-ехаться. Застройщик обещал, что параллельно с домами бу-дут возведены четыре паркин-га. С момента ввода первого до-ма (в 2017 году) ни одного так и не было построено. За это время жители отправили множество запросов в администрацию Ека-теринбурга, районную прокура-туру и минстрой области.– Год назад на очередной встрече с жителями представи-

тель застройщика сказал, что на сайте компании проводил-ся опрос, и согласно его резуль-татам необходимости в паркин-ге в наших ЖК нет. Поэтому они готовы рассмотреть возмож-ность строительства только ес-ли мы соберём определённое количество заявлений от граж-дан, которые готовы купить ма-шино-места, – рассказывает жи-тельница одного из домов Оль-
га Логинова. – За два месяца мы собрали около 300 заявлений, и только после этого застройщик обещал начать строительство в первом квартале 2022 года. А нас предупредили, что машино-места будут стоить по 700 тысяч рублей. При том, что в паркин-гах недалеко от нашего ЖК ме-ста стоят по 350 тысяч. 
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

Мало да дорогоВ паркингах новых жилкомплексов Екатеринбурга места есть только для каждого шестого

В 2020 году региональное управление Росреестра зарегистрировало более 4 тысяч прав 
на машино-места в паркингах и на парковках. Основная доля сделок приходится на Екатеринбург
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ЧТО ДЕЛАТЬ?
Собеседники «Областной газеты» видят два основных способа реше-
ния проблемы. Но оба они неоднозначные.

Первый – изменение существующих норм и жёсткий запрет на вне-
сение изменений в проектах застройки территорий. Согласно нормати-
вам градостроительного проектирования Екатеринбурга от 22.12.2015 
№61/44, застройщики обязаны обеспечить не менее одного машино-
места на 80 квадратных метров жилья – за счёт гостевых парковок, 
подземных и наземных паркингов. Сейчас практика показывает, что 
зачастую этого недостаточно. Но ситуация может измениться.

– Уже сегодня в больших городах принимаются меры, направлен-
ные на снижение использования личного автотранспорта, – говорит 
замдиректора по девелопменту «Атомстройкомплекса» Надежда Аба-

кумова. – Если такая политика будет сохраняться и далее, это приве-
дёт к снижению объективной потребности в паркингах – тогда суще-
ствующие нормативы нужно будет снижать.

Второй вариант – создавать бонусы для застройщиков (чтобы они 
снижали цены) и покупателей. Некоторые компании уже пошли по это-
му пути. Как рассказали в «Бруснике», застройщик вместе с банками-
партнёрами (в том числе с Дом.РФ) предоставляет покупателям ипоте-
ку со сниженной процентной ставкой.
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www.oblgazeta.ruТема«Мадонна» – не продаётсяДиректор Нижнетагильского музея ИЗО – о шедеврах коллекции, проблемах с площадями и... необдуманном слове депутатовНаталья ШАДРИНА
В Нижнетагильский музей 
ИЗО вернулась самая извест-
ная его картина – так на-
зываемая «Тагильская ма-
донна» или «Святое семей-
ство», приписываемая ки-
сти Рафаэля Санти. Эта ра-
бота была приглашена в Эр-
митаж на выставку «Линия 
Рафаэля», где она экспониро-
валась вместе с произведе-
ниями из европейских гале-
рей, Государственного музея 
ИЗО им. Пушкина и Третья-
ковской галереи. А пока «Та-
гильская мадонна» ещё нахо-
дилась в Петербурге, депута-
ты Нижнетагильской город-
ской думы предложили её… 
продать. Произошло это на думской комиссии по соцполитике, где директор Нижнетагильского музея ИЗО Марина Агеева го-ворила о нехватке выставоч-ных площадей и недостатке места для хранения произве-дений. «Областная газета» по-сетила музей, чтобы узнать – как учреждение, открытое ещё в годы Великой Отечественной войны, живёт сегодня, с каки-ми проблемами сталкивается и как сотрудники отнеслись к необычному предложению де-путатов. 
Чтобы музей  
жил хорошо,  
нужно обязательно 
что-то продать?Если кто-то до сих пор ду-мает, что музейная работа – что-то неспешное, по боль-шей части архивное, то давай-те развеем эти представления, описав один день директо-ра НТМИИ. Ранним утром Ма-рина Агеева участвовала в со-вещании с заместителем гла-вы города, в 11 часов – встре-ча с «ОГ» (нас предупредили, что лучше не опаздывать, ина-че график собьётся), затем – со-вещание уже у главы Нижнего Тагила. И этот день не исклю-чительный – накануне в музее работало телевидение. Полага-ем, для общего представления достаточно. 

Наша беседа проходит в ка-
бинете Марины Агеевой, впро-
чем, его легко можно назвать 
ещё одним музейным залом – 
свободных стен здесь нет, всю-
ду произведения искусства. Да и 
дверь в кабинет не закрывает-
ся, что многое говорит о руко-
водителе. 

– Марина Владимировна, 
за 31 год наверняка вам не 
раз приходилось искать ком-
промиссы, договариваться с 
властью. Но, честно говоря, 
не представляю, как балан-
сировать, когда вам предла-
гают продать вероятно самое 
ценное…– Сейчас наша «Мадонна» звучит, о ней ходит много раз-говоров. То, что картину при-гласили в Санкт-Петербург, го-ворит о её большом значении и потенциале. Её приписывают кисти Рафаэля, так было обо-значено и на этикетке в Госу-дарственном Эрмитаже. Есте-ственно, меня очень расстро-

ило такое предложение депу-татов – чтобы музей хорошо жил, выходит, обязательно на-до что-то продать.Расставлю все точки над «i». Во-первых, мы не имеем права ничего продавать, так как коллекция принадлежит Государственному музейному фонду. А во-вторых, действи-тельно, предлагалось продать самое ценное, что находится в собрании музея, и чем инте-ресен, в том числе в культур-ном и туристическом плане, наш город. Помню, когда про-шла эта новость, мне написа-ли знакомые и коллеги из Мо-сквы, Екатеринбурга, Кали-нинграда, Германии – «Неуже-ли это прозвучало серьёзно?» Мы же надеемся, что это было лишь необдуманное слово де-путатов. 
– Тем не менее финансо-

вые проблемы остаются, их 
надо решать. Сколько сейчас 
зарабатывает музей? – Немного, поскольку це-на на билеты у нас невысо-ка (взрослые – 150 р. – Прим. 
«ОГ»). В допандемийные вре-мена мы зарабатывали около 2 млн рублей в год. На эти сред-ства делаем выставки – они не финансируются, закупаем всё необходимое для нашей вну-тренней жизни, для хранения и сами произведения в том чис-ле. Понятно, что обозначенной суммы мало на что хватает, ес-ли, скажем, один лист графи-ки сегодня стоит от 15 до 300 тысяч рублей, не говоря уже о картинах. Кроме того, частич-но мы оплачиваем коммуналь-ные расходы, два месяца охра-ны, содержим кассира. 

– Город поддерживает? – Да, большое ему спасибо. Самая затратная статья, кото-рая финансируется из город-ского бюджета – зарплаты. Ча-стично коммунальные расхо-ды – как уж мы сумеем сэко-номить. Зимой, бывает, и печ-ку включаем, чтобы посетите-

лей не морозить, Счётная пала-та уже весной вынесла нам за-мечание – «холодно». Тут не по-споришь, но для произведений главное – стабильная темпе-ратура, без резких перепадов. Кроме того, у нас в зале нахо-дится городской орган 1903 го-да, переданный Нижнему Таги-лу из Норвегии в 2015 году, он тоже капризный… 
– С промышленными 

предприятиями в рамках 
спонсорства не сотруднича-
ете? – Нет. Были времена, ког-да город распределял заводы, они брали шефство над куль-турными учреждениями. У нас был «Уралхимпласт». Сегодня другие отношения, в основном грантовые. В прошлом году, к примеру, музей получил грант «Евраза» на проект «Трогать разрешается». Он нацелен на людей с проблемами со зрени-ем, но и не только. Скульптуру в музее трогать категорически нельзя. А народу хочется (сме-
ётся). Так вот в коллекции у нас много гипсовых скульптур, и мы взяли направление на их перевод в бронзу. Обернитесь – и вы увиди-те бюст Пушкина, созданный 
Сарой Лебедевой в 1936 году, к столетию смерти поэта. Он как раз недавно отлит в бронзе, гипс тоже хранится у нас – ху-дожница участвовала в лепке, поэтому он у нас числится как один из главных раритетов. Но гипс проблематично носить по выставкам, поэтому перевели в бронзу. Всего на грант отли-ли шесть больших скульптур. Выставку с ними мы откры-ли перед пандемийной паузой, а возо бновили уже 5 августа. Экспозиция была одной из са-мых посещаемых. 
«Королевство 
маловато…»

– Раз уж вы обратили 
внимание на бюст Пушкина, 
спросим и про другие произ-
ведения в вашем кабинете, 
например, масштабное по-
лотно за вашей спиной.– Это голландский худож-ник Ян Мейтинс. Он жил на ру-беже XVII – начала XVIII веков. Реставрировал картину Сер-
гей Грива из Академии худо-жеств Санкт-Петербурга. Кар-тина огромная – наши рестав-раторы-женщины с ней просто не справились бы…

– А на соседней стене, пря-
мо скажем, жуткий сюжет – 
«Юдифь с головой Олофер-
на». Как вам в такой обста-
новке работается?– Я как-то к ней привыкла. Это копия, сделанная в XVII ве-ке очень хорошим художником с работы итальянца Алесандро 
Аллори. Ещё две картины Ал-лори, которые чуть-чуть отли-чаются, хранятся в Италии и в Австрии. По поводу жуткости – видела телесюжет, как по Эр-митажу Борис Пиотровский во-дит кого-то из директоров за-падных музеев. Тот ходит-хо-дит и говорит: «Что-то у вас ма-ло отрезанных голов…» А у нас вот одна есть.  

– Площади – самый боль-
ной ваш вопрос? – Безусловно. Нам опреде-

лено за год сделать 61 выстав-ку. Получается, что каждую не-делю мы должны открывать где-то новую экспозицию. Уму непостижимо. Сейчас музей размещается в трёх старин-ных особняках. Здание главно-го корпуса, где мы с вами нахо-димся, построено в 1865 году и принадлежало купцу Аксёнову – тут был игорный клуб, рулет-ку крутили. Конечно, здания старые, проблемные. Я как заступи-ла на пост в 89-м, так каждый год – ремонт. В этом кабинете раньше была библиотека, пока полы в 2000-х не начали прова-ливаться. Выбили под библи-отеку здание рядом – по адре-су Уральская, 5. Оно тоже ста-рое, конца XIX века, там хра-нится научно-вспомогатель-ный фонд, а внизу – столярка. Этот особняк требует рекон-струкции. Счётная палата так-же отметила, что у нас нет ту-алета для посетителей, толь-ко один для сотрудников. Так ведь он у нас ещё и один на два здания. Много замечаний нам Счётная палата написала (про-верка шла два месяца) – в актах осмотра зданий – нет отдель-ного помещения под гардероб, кассового зала… Здание напротив (Ураль-ская, 4) закрыли пожарные. Там есть выставочные залы, но сейчас используем его только для хранения скульптур. 
В советские годы коллек-

ция НТМИИ составляла 2,5 ты-
сячи произведений, сейчас – уже 
10 тысяч. Чтобы посмотреть, 
как они хранятся, проходим в 
соседнюю от кабинета дирек-
тора комнату. Нас встречает 
хранитель живописи Лариса 
Смирных. – В этом помещении нахо-дятся 1 600 работ. Они стоят очень плотно, чтобы достать картину, стоящую у стены, весь музей собирается, иначе не удержать весь штабель, – рас-сказывает Лариса Леонидовна. – Из-за такой плотности карти-нам сложно дышать, да и тем-пературный и влажный режи-мы соблюдать тяжело. В идеа-ле стеллажи должны быть вы-движные, лучше стационар-ные с расстоянием до полутора метров, чтобы каждую карти-ну можно было легко достать, посмотреть – как она себя чув-ствует. За стеллажами на стене (туда, кажется, вообще не до-браться) висит одна из луч-ших работ коллекции – карти-на Станислава Жуковского «С севера», на полках Голубятни-
ков, Деннер, Самохвалов… – Беда одна – королевство маловато, – вздыхает Марина Агеева. – Крупногабаритные картины у нас поэтому нахо-дятся в хранении без окон – в коридоре. Когда я пришла ра-ботать в музей, это была ком-ната отдыха с небольшой сто-ловой, диваном, но постепенно хранение нас вытеснило (сме-
ётся). 

С нами рядом, по адре-
су Ленина, 9, есть пустующее 
четырёхэтажное здание пло-
щадью 4,5 тыс. кв. метров. 
Там можно было бы разме-
стить экспозицию или запад-
ного искусства, или русско-
го искусства XX века, и рабо-
ты уральских, и тагильских 
художников. А значит, осво-

бодить хранилище под буду-
щие поступления. Здание не 
запущено в эксплуатацию, 
пустует до сих пор, но на сле-
дующий год уже кончается 
аренда земли у построивших 
это здание. Надеемся, что ком-промисс всё же будет найден.

В бывшем кабинете глав-
ного хранителя теперь на-
ходится графика – в 14 боль-
ших ящиках лежат порядка 5 
тысяч работ. Чтобы всё уме-
стить, решили перепланиро-
вать это помещение, посколь-
ку потолки очень высокие, бы-
ла возможность достроить 
второй ярус – получился свое-
образный балкон.  

«Вместо «Мадонны» 
Тагил получил около 
100 произведений»

– У вашего музея очень 
богатая коллекция, включа-
ющая произведения Шишки-
на, Саврасова, Левитана, Ай-
вазовского, Крамского – спи-
сок можно продолжать очень 

долго. Но далеко не все зна-
ют, как все эти шедевры ока-
зались в Тагиле…– Во-первых, из Русско-го музея. Изначально нам бы-ло передано 40 произведе-ний, часть из них можно уви-деть в нашем Русском зале. Бы-ло поступление из Третьяков-ской галереи – 24 работы, в ос-новном это 20–30-е годы. Ког-да Грабарь забрал на рестав-рацию «Мадонну», взамен Та-гил получил около 100 произ-ведений из Государственного музейного фонда, а в 50-е годы краеведческий музей передал всё, что не касается местного колорита, нам. К примеру, аван-гард. Работы были в плохом со-стоянии, некоторые даже с раз-рывами. Когда я ещё была глав-ным хранителем, в музей по-звонили и попросили эти про-изведения на выставку в Дуйс-бург. Мы сказали – берите, только сначала отреставрируй-те за государственный счёт. По-том они объехали почти весь мир. Мексику, Монако, Швей-

царию, Германию, США, Фран-цию. Мы не всегда их сопрово-ждали, но кое-где бывали. 
Эти работы, востребован-

ные по всему миру, сейчас тоже 
практически мёртвым грузом 
лежат в хранилище. 

– Вы упоминали, что се-
годня музею купить картину 
практически нереально. Тог-
да каким образом пополня-
ются фонды? – К примеру, в конце про-шлого года из Министерства культуры РФ мы привезли 275 произведений. Здорово, что та-кая передача состоялась, пото-му что если раньше государ-ство выделяло нам произведе-ния, то теперь – с 1996 года – такой практики нет.В начале 2000-х ещё были закупки произведений по на-шим заявкам. В Русском зале 
вы видели картину Жуков-
ского «Храм рождества Бого-
родицы в Звенигороде». Как 
раз в те годы мы нашли её в 
продаже в антикварном ма-

газине, сделали заявку – и 
Минкульт купил нам её за 35 
тысяч долларов. Было ещё 
несколько таких передач, но 
потом это кончилось.С 2014-го на протяжении трёх лет мы участвовали в про-граммах по закупке, нам ку-пили картину тагильского ху-дожника Василия Худоярова – портрет Зубова, также графику 
Басманова и другие. Но потом и эта программа закрылась. А последнюю передачу мы, чест-но говоря, не ждали.– Минкульту эти работы достались из собрания Конфе-дерации Союзов художников (существовала до 2017 года), – рассказывает Надежда Гун-
дырева, замдиректора по ос-новной деятельности и разви-тию НТМИИ. – Всего – 24 ты-сячи произведений. Когда мы увидели список предложенных нам работ, тут же согласились. Это особый срез художествен-ной жизни XX века, в основном послевоенного времени.

«Наш музей был создан в годы войны – в 1944-м, решение приняли в 1943-м. 
Представляете?! И помещение нашлось, и средства на ремонт. И я бы по-
няла, будь это музей боевой славы, а тут художественный, – говорит ма-
рина агеева. – Началось всё с выставки «Урал – кузница оружия», в те 
годы она проехала Свердловск, Тагил, молотов (Пермь), Челябинск. а за-
тем произведения как раз между этими городами и распределили. 

Лет 15 назад московское издательство выпустило книгу «Война в кар-
тинах советских художников» – так вот у Третьяковской галереи взяли 18 
работ, а у Нижнетагильского музея – 23. К примеру, у нас есть один из ва-
риантов картины «Фашист пролетел», написанный в 1942 году Аркадием 
Пластовым. Сталин повёз её на Тегеранскую конференцию, чтобы пока-
зать, почему так бьётся русский народ. На картине мальчика-пастушка и 
его стадо, находящихся далеко от войны, расстреливает немецкий лётчик-
разведчик. Она имела колоссальное значение. И Пластов, понимая это, на-
писал семь вариантов. Одна у нас, одна в Третьяковке, и где-то ещё пять»

На каждом стеллаже в 80 см – больше 40 картин

марина аГееВа родилась в 
Верхней Туре.

l Окончила филологи-
ческий факультет отделения 
«История искусств» УрГУ им. 
А.М.  Горького.

l С 1973 года работает в 
Нижнетагильском музее ИЗО 
(1986-1989 – главный храни-
тель, с 1989 – директор).

l Заслуженный работник 
культуры РФ.

l Лауреат премии Ми-
нистерства культуры Сверд-
ловской области им. А. Клера 
(2000, 2010. В 2017-м – за зна-
чительный вклад в развитие 
музейного дела).

«Я попала в музей, когда 
была ученицей школы. В Тагиле 
тогда организовалось научное 
общество учащихся, а при нём 
секция юных искусствоведов, 
как раз в музее. В 9-10-м классе 
начала водить экскурсии. Потом 
поступила в УрГУ, в то время для 
искусствоведов не было дневно-
го отделения – училась на заоч-
ном, работая в музее. Получает-
ся, осталась тут на всю жизнь».

Досье «ОГ»

Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом Департамента информационной политики Свердловской области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения информационных материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской области, к социально значимой информации»

ТОЧКУ В хУДОжеСТВеННОм ДеТеКТИВе мОГУТ ПОСТаВИТь В КОНце 2021 ГОДа

В 1924 году на чердаке господского дома в Нижнем Тагиле завхоз ме-
таллургического треста Иван Колеватов нашёл почерневшую пальмо-
вую доску, на которой виднелись следы старой живописи. Он отнёс её в 
краеведческий музей, там доску очистили и обнаружили на ней изобра-
жение мадонны с младенцем и надпись по кромке платья – «RAPHAEL.
URBINAS. PINGEBAT. MDIX» («Рафаэль Урбинский написал в 1509 году»). 

Для тех, кто не-
знаком с увле-
кательнейшей 
историей кар-
тины «Святое 

семейство», предлагаем про-
читать материал «ОГ» на сайте 
oblgazeta.ru. А сами шагнём даль-
ше – в том числе постараемся от-
ветить на оставшиеся вопросы 
относительно её подлинности и 
возвращения в Нижний Тагил. 

– марина Владимировна, с 
декабря по март «Святое семей-
ство» выставлялось в Эрмитаже. 
Получается, картина часто га-
стролирует? 

– «Мадонна» проехала от 
Калининграда до Владивосто-
ка – была в Ростове-на-Дону, в 
Саранске, в Казани, даже в Юж-
но-Сахалинске. А вот в Санкт-
Петербург картина отправилась 
впервые. Эрмитаж прислал спец-
фургон, оплатил страховку…

– Сколько стоит страховка 
такой картины, если не секрет? 

– Мы лишь предоставляем 
свою страховую оценку – ска-
жем, несколько миллионов ру-
блей. А сколько они платят – понятия не имею. 

– Сотрудник вашего музея обязательно картину сопровождает?
– Да, в случае перевозки в нашей и соседних областях, мы выдаём 

ящик с опломбированной картиной, её грузят в фургон - пристёгивают 
к стенке, чтобы она не прыгала, а была с фургоном как бы единым це-
лым. Иногда перевозка в дальние музеи страны осуществляется самолё-
том. В случае с Эрмитажем фургон с картиной сопровождала охрана, а 
мы с реставратором добирались самолётом, прибыли к распаковке кар-
тины. Распаковали, проверили сохранность, при нас её повесили в экспо-
зицию, при нас обязаны были и снять. А когда она выехала обратно, зна-
ли только мы с Эрмитажем.

– Вы сказали: «мадонна» – перспективная картина. Во-первых, что 
это значит? а во-вторых, когда придёт конец спорам о том, написал ли её 
Рафаэль или его ученики либо это, вообще, талантливая копия? 

– Вот почему «Мадонна» поехала в Эрмитаж? Как сказал Михаил Пи
отровский (гендиректор Эрмитажа. – Прим. «ОГ»), уровень знаменитой 
коллекции, в которой она была – то есть собрание Николая Демидова, 
являвшегося российским послом во Флоренции – уже о многом говорит. 
Перед тем как пригласить картину в Эрмитаж, к нам в Тагил приехала ку-
ратор выставки, чтобы посмотреть на произведение.Мы вызывали екате-
ринбургских экспертов – вскрыли противованднальное стекло, изучили 

красочный слой в ультрафиолете, в инфракрасных лучах – определили, 
что это действительно начало XVI века. Также просветили картину рентге-
ном и обнаружили в верхнем слое пенти-менти (присутствие более ран-
них изображений. – Прим. «ОГ»). Художник не сразу написал руку мадон-
ны в таком ракурсе. Это не стирается, а переписывается. И правки видны, 
это говорит за то, что вещь не копийная, а самостоятельная. 

– После реставрации карти-
на попала в Пушкинский музей? 

– Да, как известно, картину 
нашли в 1924 году, тогда в Ниж-
ний Тагил приезжал Игорь Гра-
барь – художник, организовав-
ший реставрационное дело в 
России. Картина была в ужасном 
состоянии – разломлена на две 
части, углы съедены, внутри по-
селился шашель. Это жучок, ко-
торый ест дерево. Если видели 
в лесу трухлявые пни, то пред-
ставляете, о чём я говорю. Бы-
вает, шашель уничтожает целые 
дома. Грабарь говорил, что если 
бы картина пролежала ещё год, 
то тоже бы превратилась бы в 
труху. Ходы эти нужно было за-
полнить специальной мастикой. 
Грабарь увёз её на реставрацию в 
Москву, а после отдал в Пушкин-
ский музей. 

– Но почему же в 1970 году 
сотрудники музея вернули карти-
ну Тагилу? 

– Как-то раз я разговарива-
ла с Викторией Марковой, кото-
рая в Пушкинском музее отве-
чает за итальянское искусство 
XVI века. Я спросила её – «У вас 

там есть дело по нашей картине, можно я его скопирую?» Она вспыли-
ла: «Вот, журналисты пишут сенсации про вашу «Мадонну», вы что ду-
маете, мы тут ничего не понимаем и отдали вам хорошую вещь?!» При-
мерно то же самое она несколько лет назад говорила телеканалу «Куль-
тура». А через какое-то время неожиданно приехала в Тагил... И вот си-
дим мы на банкетке напротив «мадонны», и она  говорит: «Как жаль, что 
по молодости я вам её отдала. Не знаю – Рафаэль не Рафаэль, но карти-
на замечательная…»

В нашу последнюю встречу Виктория Эммануиловна сказала, что 
необходимо картину исследовать, что, возможно, насчёт авторства она 
была неправа... И поскольку мы повезли «Мадонну» в Государственный 
Эрмитаж, попросили Михаила Пиотровского взять её на исследование 
в реставрационные мастерские. Многие виды исследования живописи 
можно сделать только в Эрмитаже, с их оборудованием и высококласс-
ными специалистами. К примеру, специальным прибором определить со-
став красок – если виден свинец, то это скорее всего XVII век и так далее. 

PS: Выводов исследования реставраторов Эрмитажа пока нет. Как расска-
зала марина агеева, специалисты ещё не успели взять шлихи красочного 
слоя, а также не сшили рентгеновские снимки. Исследования продолжат-
ся до конца года, или гораздо дольше, после чего мы, возможно, точно уз-
наем – действительно ли «Тагильская мадонна» именно та картина, что не-
сколько веков назад хранилась в церкви Санта-мария-дель-Пополо. 
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«Должен быть  
отдельный зал  
под западное 

искусство,  
но поскольку  

площадей нет –  
эти шедевры висят  

по кабинетам,  
потому что на стене – 

самое лучшее  
хранение»
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www.oblgazeta.ruКино, как пламенный мотор«Девятаев» – головокружительная история с нетипичным конфликтомПётр КАБАНОВ

В российский прокат в 
преддверии 9 Мая вышла 
картина Тимура Бекмам-
бетова и Сергея Трофимо-
ва «Девятаев». История ре-
ального лётчика Михаила 
Девятаева, который попал 
в плен и сбежал, угнав не-
мецкий самолёт, получила 
воплощение в виде боль-
шого блокбастера. 

Побег из адаДля начала всё же давай-те остановимся на реальных фактах. Конечно, личность Михаила Девятаева известна многим. Многим, но не всем. Думаем, у молодого поколе-ния на вопрос о подвиге это-го лётчика, его судьбе вряд ли бы получилось дать внятный ответ. И как бы ни ругали во-енные фильмы последних лет по разным поводам, но порой они заново открывают героев страны. А ответ на вопрос, почему лётчик-истребитель, Герой Советского Союза – личность, для многих сегодня неизвест-ная, надо искать за граница-ми нашей рецензии. Тем не менее теперь каж-дый невольно сам потянется узнать факты. Михаил Девя-таев попал на фронт в самом начале войны. В 1944 году он в районе Львова был под-бит, катапультировался и по-пал в немецкий плен. Потом был один лагерь, неудачная попытка побега, потом уже «лагерь смерти». Затем конц-лагерь на остров Узедом, где вместе с другими заключён-ными Девятаев угнал немец-кий бомбардировщик и вер-нулся в расположение Совет-ской армии. Михаил Девятаев все под-робности этой истории опи-сал в книге «Побег из ада». Не думаю, что многие прочита-ют её перед походом в кино. Поэтому «Девятаев» по боль-

шей степени смог избежать сравнений реального и вы-мышленного, от чего, к сожа-лению, не застрахованы боль-шинство фильмов, снятых по реальным событиям. Однако создатели картины не скры-вают, что сюжет несколько отличается от произошедшей истории. Кино всё же требует своей жертвы в части художе-ственного домысла. 
Шекспировский 
вопросВ фильме всё происходит максимально быстро. Само-лёт, воздух, стрельба, а даль-ше плен. В роли Михаила Де-вятаева – Павел Прилучный. Выбор, казалось бы, не самый очевидный. Прилучный ак-тёр, известный больше по се-риалам (самый, пожалуй, по-пулярный – «Мажор»), столь серьёзных ролей у него не было. А тут ему надо играть сильного духом лётчика, ге-роя войны. Но у Павла При-лучного в фильме всё же про-является необходимая для этой роли фактура. Да и ход такой в последнее время при-меняется весьма часто: брать на сложную драматическую роль актёра, чьи данные для неё далеко не очевидны. Иногда, как видим, работа-ет. Правда, простите за такую деталь, актёр совсем не по-хож на узника, прошедшего несколько лагерей. А по вос-поминанием самого Девятае-ва, ни один из сбежавших не весил больше 40 килограм-мов… Сам же фильм очень бы-стро сворачивает с дорожки клише военных фильмов. И встаёт на другие рельсы. Это-му способствует как раз вы-мышленная сюжетная линия. А именно: в Лодзинском лаге-ре для военнопленных Девя-таев встречается с бывшим сослуживцем Николаем Ла-риным (Павел Чинарёв), ко-торого считали умершим. Ла-

рин перешёл на сторону вра-га, что и предлагает сделать Девятаеву. Это, по словам Ла-рина, позволит вновь под-няться в небо и продолжить заниматься самым любимым на свете делом. 
Конфликт, в общем-то, 

известный чуть ли не с ан-
тичных времён, вдруг вы-
растает в военном филь-
ме. Герой и его антагонист, 
и при этом оба «наши». Пе-
ред Девятаевым, по сути, 
поставлен почти шекспи-
ровский вопрос: быть или 
не быть. Летать или не ле-
тать? Или же оказать со-
противление и в смерт-
ной схватке с целым морем 
бед покончить с этим?.. Мо-
ральный выбор, обострён-
ный на войне. Как посту-
пить? Девятаев, словно в кривое зеркало смотрящий на сытого Ларина, решает поступить иначе. В таком случае ему уго-тована одна участь – смерть. 

Дальше, как и в реальной истории, его спасёт парик-махер (великолепный эпизод 
Тимофея Трибунцева), ко-торый подарит ему вторую жизнь в другом лагере – на острове Узедом в Балтийском море. Там Девятаев увидит немецкий «Хейнкель», на ко-тором захочет улететь из это-го ада. Но как угнать самолёт с охраняемой военной базы? Этому и будет посвяще-на большая часть фильма. По-своему вполне захваты-вающая, держащая в напря-жении. Вроде и знаешь ис-ход, но как-то внутренне пе-реживаешь за героев, риску-ющих своими кино-жизня-ми. Жанр, между тем, оконча-тельно скатится в приключе-ние, кульминацией которо-го станет грохот моторов над Балтийским морем.  Такое кино, увы, склонно к некоему обобщению. Дово-дя до конца фильма линию с двумя лётчиками, сделавши-

ми совершенно разный вы-бор, создатели весьма пред-сказуемо сталкивают их меж-ду собой в финальной бит-ве. Из-за этих условностей и не приходится искать ответа на вопросы, почему за угнан-ным бомбардировщиком от-правляют лишь один самолёт (при том, что немцы знают, что в кабине лежат секрет-ные карты) и почему охра-на концлагеря показана ед-ва ли не карикатурно, а глав-ный символ немецких солдат 

– пресловутые колбаски раз-ных вкусов…Зато в противовес этим условностям зрителям дарят головокружительные сце-ны полётов. Весьма правдо-подобно. Создатели в части сцен применили технологию из военного онлайн-симуля-тора. Что позволило снимать актёров в кабинах самолётов и записывать их эмоции от виртуальных баталий. Вме-сте с тем зрители видят то, что наблюдает пилот перед 

собой. Получилось на высо-ком уровне, и компьютерные сцены тут сложно отличить от реальных. В недавнем «Т-34», напомним, примерно та-кой же подход превратил все танковые баталии в баналь-ную компьютерную «стре-лялку». 
Первым делом – 
самолётыОбобщения и условно-сти, о которых мы говорили выше, кажется, не позволя-ют фильму сказать и о дру-гой важной вещи. В реаль-ной жизни Михаил Девятаев, буквально чудом спасшийся из плена, ещё несколько лет подвергался унизительным проверкам «по законам во-енного времени» и даже со-держался в лагере на терри-тории колонии-поселения. Фильм говорит об этом од-ной строкой, перекидывая зрителей уже в 50-е, где Де-

вятаева показывают со сво-ей семьёй. Но проблема кроется да-же не в соотношении истори-ческой правды и вымысла, а в том, что «Девятаев» всё же получится фильмом-аттрак-ционом. Он, конечно, не так романтизирует войну, как де-лали некоторые его предше-ственники, но и толком не по-казывает ужасов Второй ми-ровой. Да и заявленная линия выбора, отношения к Родине, предательства как-то броше-на на полуслове. Характеры героев, казалось бы, вот-вот должны выйти из тумана об-лаков, но самолёты всё равно их перекрывают. А рёв мото-ров отвлекает внимание. 
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».Новый вызов для Егора АхманаеваЕвгений ЯЧМЕНЁВ

Один из лидеров «Уральского 
трубника» 20-летний напада-
ющий Егор Ахманаев попро-
щался с первоуральскими бо-
лельщиками и в следующем 
сезоне будет выступать за 
московское «Динамо».

ХОККЕИСТ С ЗОЛОТОЙ 
МЕДАЛЬЮ. В основном соста-ве «Уральского трубника» Егор Ахманаев дебютировал в 17 лет. Благодаря доверию трене-ров прибавлял в мастерстве и в прошлом сезоне стал уже важ-ным звеном в командном ме-ханизме. В окружении опыт-нейших партнёров в линии атаки именно Егор стал в сезо-не 2020/2021 самым результа-тивным игроком «Уральского трубника» – в 26 матчах он на-брал 27 очков (на его счету 23 мяча и 4 голевые передачи).Причём подкупало его не по годам умное понимание игры. Там, где даже его более опыт-ные партнёры часто грешили лишними движениями, Егор демонстрировал умение най-ти кратчайший путь к взятию ворот соперника – качество очень ценное для нападающе-го. Про него вообще говорят как про спортсмена нового ти-па, опровергающего пословицу про двух умных братьев и тре-тьего – спортсмена. Она в прин-ципе не очень справедлива, а в отношении окончившего шко-лу с золотой медалью Ахманае-ва тем более.       

ТЕПЕРЬ С МИРГАЗОВЫМ.Останься Егор в «Уральском трубнике», он, наверное, и даль-ше был бы лидером команды, но переход в «Динамо», и это надо признать, откроет для мо-лодого игрока более широкие возможности профессиональ-ного роста. Тем более что раз-говоры о строительстве в Пер-воуральске крытого стадиона пока так и остаются разговора-ми, а «Динамо» вроде как ско-

ро должно вернуться под кры-шу ледового дворца «Крылат-ское», который год назад был временно перепрофилирован под ковидный госпиталь.В новом коллективе Егор может рассчитывать на пер-вых порах на поддержку опыт-ных земляков – Алмаза Мир-
газова (чемпион России 2021 года в составе «Енисея» тоже перешёл в «Динамо») и крас-нотурьинца Виктора Черны-
шёва. Да и главный тренер Ев-
гений Иванушкин – наш че-ловек. Укрепляющееся в меж-сезонье «Динамо» явно будет в следующем сезоне бороться за чемпионство, а это совсем иной уровень.  Что касается достижений на уровне сборных, то у Его-ра есть уже серебряная медаль чемпионата мира среди стар-ших юношей 2018 года, а в 2020 году он стал чемпионом мира среди юниоров. Неудивитель-но, что талантливый первоура-лец попал на карандаш к тре-нерскому штабу национальной сборной – смотрины в главной 

сборной состоялись в январе на Открытом кубке Красноярско-го края. Работая в «Динамо» в самых современных условиях, Егор Ахманаев имеет все шан-сы заявить о себе и на междуна-родном уровне.
НАШИ В СПИСКЕ 22 ЛУЧ-

ШИХ. В списке 22 лучших игро-ков сезона, который утвердил исполком Федерации хоккея с мячом России, на четырёх по-зициях из пяти под первым но-мером названы воспитанни-ки свердловской школы рус-ского хоккея – защитник Ар-
тём Ахметзянов («Енисей»), полузащитник Юрий Шарда-
ков («СКА-Нефтяник») и Ал-
маз Миргазов («Енисей»). Кро-ме них в список двадцати двух вошли ещё два первоураль-ца: Николай Коньков, кото-рый шесть сезонов отыграл в «Трубнике», а прошлым летом перешёл в «Енисей» и стал с ним чемпионом России, а также Егор Ахманаев.Лучших игроков русского хоккея по итогам сезона в СССР, 

а сейчас и в России, с небольши-ми перерывами определяют с 1960-х годов. Первым в исто-рии игроком «Уральского труб-ника», который удостоился та-кого признания, стал вратарь 
Юрий Школьный (в 1970 и 1971 годах). Кроме того, перво-уралец входил в почётный спи-сок в 1963 году со СКА. В 1971-м среди лучших игроков был на-зван и защитник «Уральского трубника» Моисей Мозговой. Дважды (в 2004 и 2006 годах) в список входил выступавший за «Трубник» Павел Рязанцев. В 2017 году подобное призна-ние получил вратарь «шайта-нов» Александр Морковкин. Так что Ахманаев  стал пятым игроком «Трубника», отмечен-ным в этом списке за всё время его существования.   
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».
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На съёмках фильма актёров, игравших лётчиков, усаживали в кабины настоящих самолётов, вокруг 
которых расставлялись светодиодные экраны, а на них выводились кадры из онлайн-симулятора. 
Павлу Прилучному оставалось изображать мимикой и жестами эмоции от воздушного боя

Хоккейный мир тесен – в матче с сыктывкарским «Строителем» Его Ахманаев (слева) сделал 
«дубль» в ворота, которые защищал его земляк и эск-одноклубник Артём Прохоров
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«Я уже давно проплыла по рекорду России»
Уральская пловчиха Анастасия 
Кирпичникова была включена в 
предварительный состав сбор-
ной России на участие в летней 
Олимпиаде в Токио в 2021 году. 
На прошедшем чемпионате Рос-
сии Анастасия выполнила усло-
вия отбора сразу на трёх дистан-
циях – 1500, 800 и 400 метров. 
Причём в заплыве на 1500 ме-
тров вольным стилем она уста-
новила рекорд России сначала 
в квалификации, а затем побила 
его же в финале. А ещё Кирпич-
никова может отобраться 
на Олимпиаду на открытой воде 
и выступить в двух разных дис-
циплинах. 

20-летняя Анастасия Кирпич-
никова – одно из открытий про-
шедшего национального отбора. 
И, как рассказывает сама пловчи-

ха «Облгазете», в своих силах она 
была уверена. 

– Я настраивалась на дистан-
ции 800 и 1500 метров, так как зна-
ла – на этих дистанциях точно от-
берусь, – рассказала Анастасия. 
– А вот на 400 метров отбор для 
меня был приятным удивлением. 
Как готовилась? Это был мой неос-
новной старт, поэтому подготовки 
как таковой не было. Главные со-
ревнования – это Олимпиада. 

– Почему на 400 метров не 
было уверенности? 

– На 800 и 1500 чувствовала 
силы. А на дистанции 400 метров 
всегда отбирались две сильные де-
вочки – Аня Егорова и Вероника 
Андрусенко. 

– Вы побили рекорд, кото-
рый держался с 2003 года. Но по 

трансляции казалось, что вам не 
очень радостно. 

– Я уже давно проплыла по ре-
корду России на 1500 метров, и не 
один раз (улыбается). Просто он 
был не засчитан, потому что плыла 
не в составе сборной России. Так 
что это было вопросом времени. 
Не могу сказать насчёт эмоций… 
Хотела проплыть лучше. После 
квалификации даже не удивилась. 
Не сильно была довольна време-
нем. Но рада, что стала первой в 
истории России, кто выплыл из 16 
минут (время Анастасии 15:58.98.
– Прим. «ОГ»).

– Ещё вы можете выполнить 
норматив отбора на открытой 
воде. Классика в приоритете? 

– Отбор на открытую воду бу-
дет в конце июня. Надеюсь, что всё 
смогу сделать. Оба вида для меня 

одинаково важны – и открытая 
вода, и бассейн. 

– Впереди у вас чемпионат Ев-
ропы в Будапеште. Подготовка. 
Потом – Олимпиада. С таким гра-
фиком на родине успеваете бы-
вать? 

– Я готовлюсь к стартам во 
Франции вот уже два года с фран-
цузским тренером. В прошлом 
году дома была только один раз. 
В этом пока тоже… Надеюсь, что 
ещё получится приехать в 2021-м. 

Пётр КАБАНОВ
Подготовлено в соответствии с критериями, 
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информационной политики Свердловской области, 
к социально значимой информации».
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ: ДЕВЯТАЕВ НА УРАЛЕ
Михаил Петрович ДЕВЯТАЕВ дожил до 85 лет. 
Его не стало в 2002 году. Он прожил дольше 
всех из десяти сбежавших тогда из плена*. По-
сле войны и всех последующих неурядиц он 
вернулся в Казань, где жил ещё с 30-х годов. 
Долгие годы он работал капитаном речных су-
дов. Михаил Девятаев неоднократно ездил
по стране и на встречах делился воспоминани-
ями. 

Так, перед выходом фильма в прокат в ре-
дакцию «ОГ» обратилась пенсионерка Алина 
Исаева, которая рассказала, что в 70-х была 
на встрече с Михаилом Девятаевым в посёл-
ке Карабашка, Тавдинского городского округа.

– Думаю, что это было в 1975-м, на 30-ле-
тие Победы, – вспоминает Алина Васильевна. 
– Встреча была в клубе. Зал – полный. Я при-

шла с дочерью-школьницей. Помню, что пе-
ред встречей, по-моему, продавали его книгу, 
и там был его автограф (возможно, что речь 
идёт про первую автобиографическую книгу 
Девятаева «Полёт к солнцу» 1972 года. – Прим. 
«ОГ»). Михаил Девятаев рассказывал и про 
плен, и про парикмахера, который помог ему. 
Что он ему сказал: «Ты – лётчик. Ты что здесь 
делаешь? Тебя здесь просто сожгут, и всё». 
Потом был этот остров. Рассказывал, как он 
присматривался к самолёту, как старался за-
помнить немецкие названия. Он подробно го-
ворил, как сложно было приземлиться на тер-
ритории, где были советские войска. После 
этой встречи эта фамилия как-то подзабы-
лась. И вот только сейчас стала появляться 
вновь. 

Алина Васильевна подняла и другой во-
прос: а приезжал ли тогда Девятаев целена-
правленно в Карабашку? Действительно, не 
самый крупный посёлок Свердловской обла-
сти вряд ли был основной целью визита Героя 
Советского Союза. 

«Облгазета» просит откликнуться тех, 
кто помнит ту поездку Михаила Девятаева в 
Свердловскую область. 

*Один из бежавших – Пётр Кутергин – по до-
кументам родился в 1921 году на станции Чер-
нушка. Эта станция сейчас находится на тер-
ритории Пермского края, однако с 1923 года 
по 1934 год она входила в состав Уральской 
области, которая объединяла четыре губернии 
– Екатеринбургскую, Пермскую, Тюменскую и 
Челябинскую. 

В ТЕМУ
История с побегом из немецкого плена на самолёте также лег-
ла в основу фильма Владимира Лаптева «Охота на единорога» 
1989 года. Картина была снята на Свердловской киностудии. В 
центре сюжета группа советских лётчиков, которые попали в 
плен и служат живыми мишенями для немецких курсантов лёт-
ной школы. Одному из них удаётся совершить побег. Правда, 
когда он оказывается на родине, никто не верит в столь удач-
ное стечение обстоятельств, его арестовывают и отправляют в 
лагерь на долгих десять лет. Картина снята по повести Влади-
мира Туболева «Чужое небо».


